

Befaufung nachgefolgt vnd wider seiner Hausherrn stehen bliben, vor er Großman harter gingen, den Caspar Reulen mit ruhigen worten angelast ein Diab und Schelmen gescholden. Dar durch Reulen zum Zorn bewegt wurden, mit seinem Rattners Schlegel ihn bill zu dem oben thor nach gelauften, vnd damit einem schlag auf den Rückken zwischen die Schultern geben. Hab er albie verhaftbar Haß Großman sein weidner ausgerissen vnd althaldt ein verachtlichen Stich vber sich volbracht, den Verbliebenen Caspar Reulen neben an Schlaff, am Kopff vll der Nacktheit wetten gestochen, vnd als durch den Stich ihm verletzt, das er althaldt zu Boden vnder dem thor darunter gelassen vnd kein einzags wort mehr geredt. Herrsch el den Freitag den 22. Augusti zwischen 6 vnd 7 vhr nach mittag mit socht verfahren, seine Hauffrau zu einer armen wittlin vnd 3 jene noch unerzogener kinderlein zu weyßen binder lullen. Dß alles er verhaftbar bekundt vnd keine andere Mithandlung gehabt haben."

Nach einer kurzen Beratung erhebt sich der Richter und verkündet das Urteil: „Haßl Großman se albie gescheitig vor diesen gericht gefangen vnd gebunden steht, mit dem schwer von leben zum tod gerichtet (under dem Hochgericht — am Galgenberg) andern zu einem Buempel und Abschau.“ Der Richter verbricht den Stab, wirft die Stöcke hin und verläßt das Gericht.

Auf seinem letzten Weg begleiten den Unglücklichen das Gericht und die Volkacher Bürger. Der Priester erbarmt sich noch einmal des armen Standers, dann hebt der Scharfrichter sein Schwert — dem Recht wird Gestige getan.

Gewaltig hat sich das Landschaftsbild am Südungang des Volkacher Talkessels geändert. Mächtige Baggermasse haben den Galgenberg abgetragen und Platz geschaffen für den acht Kilometer langen Main-Seitenkanal. Noch einmal blicken wir auf der neuen, grauen Spannbetonbrücke stehen, die ungefähr auf der Höhe der Richtstätte über den Kanal führt, schauen zurück auf das traute Mainstädtchen und erinnern uns an jene Unglücklichen, die mit dem letzten Blick auf Volkach aus dem Leben schieden.

Quelle: Stadtarchiv Volkach, Gerichtsbuch Nr. 18

---

## Heiner Dikreiter 65 Jahre alt

In den letzten Minuten hat der Direktor der Stadt-Galerie Würzburg und Lehrer an der Kunst- und Handwerkerschule der Stadt, Professor Heiner Dikreiter seinen 65. Geburtstag gefeiert. Heute bleibt der Schriftleitung nur, diese Tatsache zu melden und dem treuen Bundesfreund für seine reiche Mitarbeit im Frankerkund und an unserer Zeitschrift auf das herzlichste zu danken und ihm für seine weitere Galerie-Arbeit das Allerbeste zu wünschen. Der Künstler Heiner Dikreiter, der Kunstszieher und Sammler fränkischer Kunst vornehmlich aus dem 19. und 20. Jahrhundert, der Streiter auch für alles „Fränkische“ in Literatur und Dokument, muß in seiner reichen Tätigkeit und seinem umfassenden Wissen im nächsten Heft des „FRANKENLAND“ gewürdigt werden.

# Die Hochzeitsreise in Franken

Von Armin Krab

Liebling, es macht nichts, daß heute Mittag der Beeten angebrannt war und daß Klara in der Frühe mit zweierlei Strümpfen im Hirschenberg herumstolzierte, einem roten und einem blauen. Es macht heiße nichts, daß ich schon mit mir selbst verhindig spicke, unter gräßlichen Augenverdrehungen nach zwei Blättern schielend. Aber daß ich mein neues Mädel nie selber vorführen mußte, war doch recht traurig. Was meinst Du? Läßt Dich der Doktor nicht bald wieder heim? Lang halte ich's niemals aus.

Heute stieg ich gegen Abend zu dem kleinen Häuschen hinauf, das wir so gern hätten, saß auf einem Stiegbock und rauchte Zigaretten. Es war heiße schön; die Donau unten matt Himmelsend und schweres graues Gewölk mit ein paar Hirschflecken, ein angenehmes Wärmelein in der Luft. Auf einmal: die-didloch — die erste Auseil! Da stand alles wieder vor mir und ich gab mir das Post, all unsere Geschichte durchzudenken. Mit einer Auseil ging's an; aber bald schlugen Nachtigallen und am schönsten war dann doch die Hochzeitsreise in Franken.

Auf die Idee bin ich heute noch stolz. Freilich, das einzige Glückstreter, das wir hinten in der Kutsche haben mußten, war ganz von Dir. Und wie reizend war's, die Leute geladenlos anzutasten unserm Wagen nachzuturnen zu sehen. Zwei ganz glückliche Menschengesichter, das ist auch in Franken eine Seltenheit.

Es noch recht nach Sand und Fisch, als wir bei Dämmerung über die Mainbrücke fuhren. Heute noch freut's mich, daß Du allen Gästen die Hand drücktest und wir uns nicht hässlich kostzählen. Unsere Kutsche mit zwei Landknechtmärschen am Rock und der gutmütige Kutscher mit dem roten Gesicht! Er paßt so gut dazu. Am Bürgerholz hörten wir den Grillenzenzer abend in den Wiesen, den wir so lieben. Aus dem Wald kam schon feuchte Luft und der erste Stern trat aus dem Tiefblauen. Wir sprachen nichts. Es war alles Erfüllung, schwungvolle Verschmelzung. Wir fühlen sicher das gleiche. Mit einem Lacheln gedachte ich der Knubenspiele auf der langen Wiese, dass kam der Forst und ließ nur auch eine breite Hirschstrasse offen, die sich langsam mit Sternen füllte. Wir hatten uns bei der Hand gefaßt — unter der Decke! weißt Du noch? — wie wenn's niemand sehn sollte.

In Hörlbach war der Mond schon da, ein später, etwas angerauter, aber noch recht leuchtkräftiger Mond. Die gelben Kerzenlichter unseres Wagens schluckte er rasch ein. Es wurde ziemlich kühl, die Wiesen dufteten frucht, und wir fuhren an weißen Häusern, bellenden Hunden vorbei, indeß die Zeit stillstand. Kleine stille Nachtruherungen: ein Erlenbusch neben der Brücke mit der zarten Madonnenrosenblüte darauf. Du fragst zu reden an, zeigtest mir den Schwarzenberg in Silberlilien und nanntest manchmal lieb meinen Nieren. Ich weiß noch, wie sehr ich Nerv war, den Wechsel von Sand und Schotter spürte, jeden fremden Duft und Klang einstöß.

Mörnschwarzach: ein vergötterter Altar über einer Mausoleum lockte zu halten. Eine gewaltige weiße Urne im Mondglanz hob den großen Bau dahinter zum Schloß. Der Kutscher war ein wenig eingerückt, als wir zu-